

憂国呆談

season 2 VOLUME 55

今月の憂いゴト

3・11後の建築論から、
名優・菅原文太の逝去、
アベノミクスの失速、
衆議院総選挙の結果まで！

衆議院総選挙で慌ただしい年末の東京、
墨田区にある「マキネスティコーヒー」で
こだわりの豆や焙煎機を見せてもらひながら、
自慢のコーヒーとアップルパイを味わった田中・浅田両氏。
新しい年を迎える日本の未来を語り合つた。

photographs by Hiroshi Takaoaka text by Kentaro Matsui

浅田
彰

田中
康夫



それを反復し続けてる。

田中 大したもんだ。

浅田 横尾が憧れる人とのツー・ショットを篠山紀信が撮るつてのを三島から始めてずっとやつてて、横尾忠則現代美術館で「記憶の遠近術」展として開催してる。高倉健と撮てる写真もあって、圧倒的な迫力だよ。

高倉と言えば『單騎、千里を走る』っていうチャン・イーモウの映画がある。病に倒れた民族学者の息子の代わりに、父親役の高倉が中国の奥地まで行く話で、セミドキュメンタリー的に撮られてるから、彼の中国での人気がよくわかった。文革後、最初に中国で上映された外国映画のひとつが、高倉健主演の『君よ憤怒の河を涉れ』で、冤罪がテーマだったこともあって大ヒットになるんだね。

田中 中国の人民は、身につまされたのかも知れないね。

浅田 中国といえば、香港の民主派のデモがとうとう排除されたね。学生組織と連携してきた民主派団体のオキュパイ・セントラルの発起人3人が、学生に犠牲を出すわけにはいかないっていうんで、自主的に当局に頭した。学生たちも、ハンガー・ストライキなんかをやつたものの、無駄な抵抗は控えた。大したものだと思うよ。むしろ、本土への波及を恐れて弾圧一本槍の習近平の余裕のなさが問題でしょう。

田中 確かにね。とはいって、理念で集つた人々は市民運動が職業ではなく、他に仕事や家事や勉学があるから、時間が経過すると疲弊してしまう。デモ隊の中にも当然、中国共産党側の人間が攪乱要員として忍び込んでいたんだろうし。ダム建設と同じで、利権で集う人間が一糸乱れず初志貫徹する

のと対照的。これは神戸空港の住民投票運動に参加し、県知事を務めた僕の経験に基づく実感でもある。その意味では台湾で、

ひまわり運動が一定以上の成果を収め、その後の統一地方選挙でも与党の国民党が歴史的な敗北を喫したのも、海峡を隔てて巨大な中国と常に向き合つていればこそだ。

浅田 とにかく香港も台湾も中国のゴリ押しがいかに嫌われるかを明確に示してゐる。

習近平が懐の深さを見せるチャンスでもあるんだけど、自分たちの脆弱性をいちばんよく意識してるからすぐに逆ギレするんだな。そこは安倍晋三に似てるかも。

田中 江沢民が背後に控える軍産官民複合の既得権益集団と闘い続けねばならぬ習近平は依然として胸突き八丁とも言える。思ふだけど、共産党体制の永続が至上課題の中国は、その意味では冷酷无情に、アヘン戦争で悪行の限りを尽くしたイギリスが現地の優秀な人間を登用して統治させ、現

地住民から搾取したディヴァイド・アンド・コントロールの植民地政策に学んで、新疆ウイグルあたりにそうした自治政府を

設けていく手はある。無論、それに賛同するわけでは決してないけど。

浅田 アメリカでは各地で白人警官が黒人を誤つて殺しちゃう事件が相次ぎ、連邦大陪審が警官を不起訴としたことでデモが起つて。ところが、黒人初の大統領であるバラク・オバマは、懸念を示すだけで何もしようとしない。黒人初の大統領になつたことが最大の業績なんで、失敗しないよう安全運転に徹することが彼の任務だとも言えるし、ブッシュ・ジュニアが内外に残した負の遺産を背負わされて、もうバカなことをしないつてのを基本方針にしてるの

は間違いじゃないとは思うよ。それに対して彼の手法は弁護士的すぎる。既成の枠組みの中で落としてころを探るばかり。枠組みそのものを組み換えるヴィジョンを出す

のが大統領の仕事なんで、国民はそれを期待して彼を選んだのに。

田中 黒を白、白を黒と言いくるめる法廷での駆け引きが生き甲斐の弁護士という人間が政治や行政に携わる不幸だね。先月も触れた宇沢弘文じやないけど、経済だけじゃなくて法律も人間の心を持っていないとね。眞のプロフェッショナルとは何かが問われている。日本では京都大学の構内に警官が立ち入った。熊野寮は一般の学生とは異なる活動家の拠点になつてるので、だからって、学内に警官が別件捜査のような具合に立ち入つていい訳じやない。

田中 過激派って言ってもいまやマイナーな存在だよ。前日に覆面の公安警察官が京大構内で学生に見つかって取り押さえられた。それで大恥をかいた警察が意趣返しにやつただけでしょう。

浅田 過激派って言つてもいまやマイナーな存在だよ。前日に覆面の公安警察官が京大構内で学生に見つかって取り押さえられ

た。それで大恥をかいた警察が意趣返しにやつただけでしょう。

田中 警察組織にも亀井静香的な心智の人間がいなくなつてしまつたからね。

浅田 昔はデモのときでも機動隊のヴェランがいきり立つ部下を抑えてたんだけどね、やり過ぎるな、と。

ちなみに今回の『ソトコト』は喫茶店特集だけど、京都大学に近い進々堂のほか、四条木屋町あたりに『フランソア』って喫茶店が昔からあって、フランス人民戦線派

機関誌『Vendredi(金曜日)』にならつて『土曜日』っていう左翼系週刊誌を発行してた中井正一をはじめ、戦前の人民戦線派のたまり場だった。近年でも鶴見俊輔なんかがよく行つてたな。フランス人民戦線派成功したのはヴァカンスを導入したからだ、

アベノミクスは失敗に終わった。(浅田)

消費税を8パーセントに上げ、本来その負の効果を乗り越えるために行われた



と。そういう柔軟な政治文化の土壤として喫茶店があつたってのは面白いね。

アベノミクスの失速。 総選挙で何が変わる?

浅田 年末に衆議院が解散されて12月14日

に総選挙が行われたけど、まったく盛り上げ、本来その負の効果を乗り越えるために行われたアベノミクスは失敗に終わった。安倍政権は、10パーセントに上げるのは延期しつつ、景気条項を撤廃して次回は必ず上げるって言つてたけど、そのとき今よりもそも引き上げ延期は景気条項に従つてできるんで、改めて民意を問う必要はない。

内閣改造後に閣僚の政治資金問題なんかで足元がぐらついたから、野党の準備ができ

てないいま選挙をやつて仕切り直そつていう個利個略の暴走だね。

田中 ブラックな3Kどころか景気・雇用・基地・北朝鮮・自身の健康と5Kな袋小路から脱出しようと6Kで改造したら、ラッキーセブンどころか7Kは大臣の金錢。

そこで羊頭狗肉な「保守派」が大好きな国家(苦笑)の中国では8g(ラッキーナンバー)だからと解散で8K。確かに自公両党で3分の2を占めたけど、自民党は5議席の減少だった。「景気回復、この道しかない」と訴えたけど、「この未知」という異次元を謳つた黒田バズーカとアベノミクスの先には、北原白秋・山田耕作コンビの童謡「この道」の歌詞じやないけど「いつか来た道」既知の道が待つてたる配だね。早くも投票の夜には憲法という9Kを言い出した。

野口悠紀雄が具体的なデータに基づいて、4月の消費税増税に関係なくすでに1年前

理念で集つた人々は、市民運動が職業ではなく、他に仕事や家事や勉学があるから、

時間が経過すると疲弊してしまふ。(田中)

の2013年4月以来、実質雇用者報酬が減少しており、それが実質消費の減少とGDPのマイナス成長の原因だと「ダイヤモンド・オンライン」で見抜いている。なの

に「朝三暮四」の逆ヴァージョンのような消費税率の引き上げ先送り解散。

浅田 10パーセントに上げることを実事上国際公約したのに、それを棚上げしたものだから、ムーディーズが日本の国債の格付けを下げたのも当然。

田中 日銀の政策委員会で追加緩和策は5対4で決まつたけど、賛成したのは総裁、副総裁2名、大学教授2名。反対した4人が全員、民間企業・金融機関出身だったのが象徴的。実はゴールドマンサックスみたいな「投資家」は年末に向けて株をどんどん空売りしていくわけ。その前の段階として今上がつているとも考えられる。この

『ソトコト』の発売直前にあたる年末には株価は急落しているかも。

浅田 彰

あさだ・あきら ●1957年兵庫県生まれ。

京都大学大学院経済学研究科博士課程中退。京都造形芸術大学教授。83年に出版されたデビュー作『構造と力一記号論を超えて』はベストセラーに。

田中 バブル的に無理な円安と無理な株高を煽つてゐるわけで、非常に危ないね。さすがに選挙の討論でもアベノミクスの失敗は隠しようがない。ところがそれを指摘されると安倍は「ほかに方法がありますか?」と逆切れする。あるよ、そんなの(苦笑)。無謀な戦争を始めちやつたからもうやめられないって言つてるようなもの。

田中 まさに「この道しかない」とサイパンのバンザイクリフに向かつている(涙)。雇用が100万人余り増えていると言つてはいるけど、実は正規社員の雇用は20万人ほど減つて、非正規社員が120万人以上増えたからそんな数字が出てきているだけ。あるいは、保育を無償化して子育て支援を使うんだつたら、子育て支援のためにも8パーセントへの増税はやむを得ないと言つたほうがまだ誠実だ。しかもお金がない



から40人学級に戻すと財務省が言い始めた。即日、内閣として否定するかと思ひきや、沈黙している。さらにはどこのメディアも問題視しないつて、どういうことよ。全国で唯一、借金を6年連続で減らし、他方で30人学級を全国で最初に6年生まで導入した僕からすれば、信じられない。

浅田 それやこれやで安倍政権のメツキははがれちゃつたけど、いかんせん、それに代わりうる野党がない。いわゆる第三勢力は虚を突かれてほぼ壊滅状態。おかげで民主党はやや挽回したものの、党首の海江田万里が落選、政権交代はまだまだ遠い夢。総じて、投票率が低く、野党がより大きく負けたため、自公が大勝するつていう绝望的な状況だね。個利個略の解散だつたけど、それが本当に安倍政権に有利に働くかどうか。そう言えば、小学4年生になりますまして「どうして解散するんですか?」ってサイトを立ち上げた青木大和つて大学生を、安倍がFacebookで「批判されにくい子供になりすます最も卑劣な行為」って批判してたけど(後に削除)、仮にも一国の首相が一介のバカ学生を攻撃すること自体、どうかしてるとと思うよ。批判されると自分が弱者であるかのように逆切れする安倍の最悪の部分が出た。

原発問題でも財政問題でも発言できない未来の世代に負担を負わせる安倍の政策こそ「最も卑劣」じゃないのか。

田中 いいね!ボタンを1万人以上が押すなんて集団リンチだよ。会社の社長が一若手社員の書いたのを全社会議で罵倒しているようなもの。それでいて厳しい質問が予想された外国人特派員協会の会見はキヤンセルしたのだから、いやはや、北原白秋と山田耕作も泉下で嘆いてるよ。